
! ! ! !“六一”儿童节，儿科病房里的氛围格外
活跃，孩子们都商量好了，上午的输液一结束
就开始他们的狂欢。在这些孩子中，乐乐是
“调皮指数”最高的一个。拔下输液针，乐乐刚
要冲出去玩就被护士一把抓住了胳膊，“!"

床，你今天还要做一个检查，先不能出去玩。
不过这个检查很酷的，头上戴一个发射电波
的头盔，像奥特曼一样，”护士刘婷晔绘声绘
色地描述着脑电图检查。“我才不要做呢”，乐
乐耷拉着脑袋，看着小伙伴在走廊里载歌载
舞，喃喃自语道，“!#床的小妹妹说，那个头盔
是黄色的，跟建筑工人一样，难看死了。”话音
刚落，查房的医生们已经笑得前仰后合，而 !$

床的小朋友则是笑得在床上打滚儿，刘婷晔
更是笑得眼泪都流了出来。“要是这些孩子都
不受病痛的折磨，那该多好呀！”刘婷晔心里
想着，但这毕竟只能是想象而已。本期“小医
生笔记”就带大家一起了解“童年守望者”儿
科学，以及它背后的无奈与感动。

性质特殊任务重
在众多临床学科中，儿科学的性质和地

位着实比较特殊。翻开我国卫生部统编教材
《儿科学》，这门学科被定义为“研究自胎儿至
青春期（年龄段包括自出生至 %!&%'岁，但狭
义上仅指 %(岁以下的儿童）儿童生长发育规
律及影响因素和儿童各种疾病的发生、发展
规律以及临床诊疗与预防，不断提高儿童体
格、智能发展水平和社会适应能力，从而保障
儿童健康、提高生命质量的学科。”而且在儿
科学中，新生儿医学和儿童保健医学是最具
特色的学科，其研究内容是其他临床学科极
少涉及的方面。
“儿科学特殊性质和地位产生的根本原

因在于，它的研究对象是儿童，”著名儿科专
家、复旦大学副校长、上海医学院院长桂永浩
教授在一次学术会议上这样比较儿科学与其
他临床学科的特点，“儿童时期是机体不断生
长发育的阶段，因此不管是对于儿童健康状
态的评价还是疾病的临床诊断，都应注意儿
童个体、性别、年龄的差异性，不宜用单一的
标准衡量。此外，儿童自我保护能力较弱，易

受各种不良因素影响而导致疾病发生与性格
行为偏离，损伤往往影响一生，因而需特别注
重预防保健工作。”
“儿科学的特殊之处还在于它有独特的

社会和经济学因素。在文学作品中，儿童往往
被描述成‘初升的太阳’‘蓬勃的希望’，对于
家庭和社会而言，确实如此，”上海市儿科转
化医学研究所副所长、上海交通大学医学院
附属儿童医学中心党委书记江帆教授认为，
儿童在家庭和社会中，都处于核心地位，“来
到各个医院的儿科门急诊和病房，你会发现，
来看病的儿童身边至少跟着三四个家人，他
们对于孩子病情的关心程度要甚于关心自己
的疾病；而对于整个社会而言，‘少年强则国
强’，儿童健康水平也是衡量一个国家综合实
力的重要指标之一。因此儿科医生肩上的担

子很重，因为他)她所面对的是家庭的未来、
社会的未来、国家的未来。”

病情多变风险高
在各地医院中，儿科门急诊往往独立设

置，一些大型的三级甲等医院和专科医院还设
有专门的儿童急救绿色通道以及独立的妇儿
中心。“儿科疾病往往病情多变，前一秒小朋友
还有说有笑，跟你嬉戏打闹，几分钟过后往往就
精神萎靡、烦躁哭吵，甚至不省人事，”上海交通
大学医学院附属新华医院儿内科住院医师张
怡谈及自己急诊值班时的经历，“儿童各个系统
发育并不完全，对疾病的抵御能力有限，疾病往
往进展很快，稍不留神就会误诊，失去宝贵的
治疗时机，造成不可弥补的遗憾。”

此外，前来儿科就诊的患者都是不能清

楚表达自己、也不能完全听懂医生讲解的孩
子。“儿科学的诊疗对象一般为 %!岁以下的
儿童，这一年龄段以小学生为主，他们正处于
知识的启蒙阶段，对于病情的表述常有困难
且不准确，例如对于疼痛的性质、诱因、加重
与缓解因素等，儿童本身很难作出准确的判
断，而这对于医生进行初步诊断和处理又是
十分重要的，”张怡说道，“因此我们必须同时
详细倾听家长描述病史，并对患儿进行全面
系统的体格检查。发病的年龄和季节往往也
会为医生提供重要的信息。‘详询病史、密切
观察、仔细分析’，这些都是一名儿科医生应
该具备的基本功，当然做好以上几点需要扎
实的理论知识和丰富的临床经验。”

欢声笑语温馨在
近年来，全国各地普遍出现了不同程度的

“儿科医生荒”，在大型三级甲等医院普遍要求
博士学历的背景下，儿科医生往往只需要硕士
甚至本科学历就可以留院工作，然而却依旧“一
人难求”，不少高等医学院校开始重开“儿科班”
来弥补儿科医生数量的“缺口”。
“可能是由于儿科疾病变化快，需要承担

的风险大的缘故吧；儿科医生的工作强度也
很大，尤其对于新生儿室医生，一夜无眠的情
况司空见惯；而且从个人感情因素考虑，救治
失败对于家属和医生本人而言都是一个沉重
的打击，”复旦大学附属儿科医院住院医师顾
娟这样分析儿科医生短缺的现象，但同时她
也向我们展示了作为一名儿科医生的自豪，
“不过我越来越觉得，每一个小朋友都是一个
小天使，他们眼中的纯真和希望，会使忙碌一
天而疲惫不堪的我们重获生机与活力。”
“他们从来不会隐瞒心中的不快，也不会

压抑自己的感情———有一次，我们科收治了
一名患有哮喘的小女孩，她每天都会好奇地问
我关于她自己的疾病情况，在担任她床位医生
的一个月里，我一直用最最通俗的语言编成一
个又一个的小故事来满足她的好奇心。记得
出院的那天，她一直搂着我的脖子说不要离开
这里，直到她的爸爸妈妈答应她以后会常来
这里玩时才依依不舍地离开我们，”顾娟不经
意地擦去眼角的泪水，满脸幸福地说道，“其

实，我们守护他们的童年和健康，他
们也在守望我们心中那份最真实和

最纯洁的感动。”

! ! ! !用人单位在成堆的简历中到底如何选择“意中
人”？大学生常常吐槽猜测说：“按学校类别吧？或者是
因为长相……”投简历、等面试，以往传统、冗长的求职
过程对用人单位和学生来说都可能“错失机缘”。
近日，华东政法大学团委开展了一场别开生面的

招聘会———华政团学骨干招聘会，与普通招聘不同，这
场招聘活动“要从招聘以企业为中心转变为以学生为
中心”。
每年就业季，用人单位从学生投递的海量简历中

想要找到合适的人才并不容易，简单的简历也很难体
现学生的特点和长处。这次招聘会为学生搭建了一个
展示自己的舞台，学生主动报名，上台演讲，介绍自己
的就业规划、人生理想等。演讲结束后，由招聘单位以
举牌的方式表达招聘意愿，举牌选择意愿结束后，应聘
者和用人单位之间再进行场下面试。
前来应聘的同学中，大多数都活跃在团学的各个

岗位上，有来自英语沙龙的、有来自校红十字会的……
但是几乎都身着正装，且准备了精美的 **+，演讲的风
格不一，但都十分精彩。每位同学演讲后都有用人单位
举牌，最多的同学同时获得 $家单位的支持。
首次参与这次招聘会的用人单位有星瀚律师事务

所、上海东方明珠广播电视塔有限公司、斐乐服饰有限
公司和安踏（中国）有限公司上海分
公司等。用人单位和学生都纷纷感
受到这种特别的招聘模式的优
势——对企业而言可以全方面了解

应聘学生，找到真正所需的人才；对于学生而言也能有
的放矢，在用人单位面前有充分展现自己的机会。很多
用人单位在招聘会后表示，参加这样的招聘会，首先便
能考查学生的心理素质，至少能尝试和参与本身就是
需要勇气和情商的。

这次活动有 ,-多名团学骨干
报名参加，最终上台展示自己的学
生达到 .-多人。来自华政国际金融
法律学院的邹雨灵同学成功受到两
个律所的垂青，她的演讲非常自信，
正如演讲中她提到的，自己的目的
很明确一定要进律所。腾讯大申网
在本次的招聘会上斩获三位实力选
手，可算是这次招聘
会的大赢家。招聘会
后，上海普陀青创社
会服务中心的负责人
对应聘学生中的戴同
学非常满意，当天多
次与主办方交流该学生具体情况，
现双方已达成初步就业意向。
尽管这次招聘会由于首次尝试

还存在很多不成熟的地方，但是相
信这样一种以学生为主体的招聘模
式会慢慢深入人心，真正使“人才到
用人单位的碗里来”。

以学生为本的招聘 束方皓 !华东政法大学"

!童年守望者"守护孩子健康
!!!临床专业解析之"儿科学#

张永兴 !上海交通大学医学院"

责任编辑∶易 蓉 视觉设计∶黄 娟

新民网：www.xinmin.cn易班网：www.yiban.cn 投稿信箱：xmcampus@xmwb.com.cn102015年5月13日 星期三

职前事 ! 社区版


